

令和6年11月28日

令和6年度金山町総合教育会議
会議録

福島県大沼郡金山町

令和6年度金山町総合教育会議 会議録

- 1、日 時 令和6年11月28日（木）午前9時00分より
- 2、場 所 開発センター 会議室
- 3、出席者 町長 押部源二郎 教育長 押部秀隆
教育委員 大竹 勤 小沼 優 渡部佳恵 渡邊明美
- 4、事務局 総務課長 菊地 守 教育次長 滝沢和俊
教育係長 本名隆二
- 5、議 事 (1) 学校教育について
① 全国学力・学習状況調査及びふくしま学力調査結果
② 児童生徒数の推移
③ 来年度の町講師、支援員の確保
(2) 社会教育・文化財保護関係について
① 中丸城跡登山道の整備
② 旧五十島家住宅屋根葺き替え
③ 自然教育村会館活用・活性化事業
(3) 川口高校・若桐寮・学校寮の運営について
① 令和6年度の入学状況
② 若桐寮・学校寮の運営
(4) かねやま小学校の開校に向けて
① 金山町立小学校統合準備委員会の進捗状況
② 各部課の進捗状況
(5) その他
- 6、傍聴人 なし
- 7、会議概要
開会（午前9時00分）
教育次長が開会を宣言した。
町長挨拶
町長が挨拶を行った。
教育長挨拶
教育長が挨拶を行った。

議事録署名人選出

教育次長が、議事録署名人として渡部佳恵委員及び渡邊明美委員を指名した。

議 事

教育次長 議事の進行については、町長にお願いしたいのでよろしくお願いします。

町 長 では、私が進行役ということで議事を進めていきますので、よろしくお願ひします。

(1) 学校教育について、説明をお願いします。

(教育長が資料に基づいて説明した。)

町 長 まず、①についてですが、中学校の英語は今年はなかつたですか？
教 育 長 今年はなかつたです。ある年とない年があつて、今年はありませんでした。

町 長 全体的に、学力調査の結果は前年よりも伸びていると理解していいですか？

教 育 長 はい。特に国語は高いという印象がありました。もともと国語については小学6年生に高い子がいて、中学校に入つてもそのままを維持しているということだと思います。

ただ、算数についてはばらつきがあつて、伸びている子もいれば下がっている子もいて、数の概念がわかっていない子もいるようです。そういう意味で、保育所で遊びの中での学習をどうしているか、大変興味があります。

算数の伸びが少ないのは、昔は九九などは暗記で覚えさせられたのが、今は本当に九九を覚えているのか、分数のかけ算割り算ができるのか、グレーゾーンの子が増えていることがひとつの原因だと思っています。

また、全部覚えきらないうちに次に進んでしまう、ということもあると思います。

町 長 ゲームが3時間以上というのは問題ですね。

教 育 長 それは親が子どもをちゃんと見ていないのだと思います。せめて小学生のうちは、親が子どもの宿題を見てあげてほしいと思います。

町 長 支援員、講師の早めの確保が必要だと思いますので、しっかり取り組んでください。

教 育 長 今の方々にはお声がけしている状況ですが、年齢の問題もあって、フルタイムではなくパートタイムでお願いしたいというような声は聞きます。

町 長 (1)については、よろしいですか？

(「異議なし。」の声あり。)

町 長 では（2）社会教育・文化財保護関係について、説明をお願いします。

（教育係長が資料に基づいて説明した。）

町 長 中丸城は、現場は終わったわけですね？

教育係長 現場は終わっていて、あとは書類検査をやってそれで完了となります。

町 長 今後の維持管理は？

教育係長 刈り払いは地区にお願いする予定です。また、来年度は駐車場に簡易トイレを設置する予定ですが、トイレの清掃は地区にお願いする予定です。

町 長 中丸城と玉縄城と2箇所整備になったわけですが、今後の活用は？

教育係長 来年は、登山道のパンフレットを作つて周知します。また、観光物産協会で案内人の養成を行つていますので、お互いに協力しながら利用者の増につなげていきたいと考えております。

町 長 ただパンフレットを作つて配るだけでなく、公民館事業などで登つてもらうということを定期的にやっていく必要があると思います。整備した当初だけでなく、その後も継続するように取り組んでいただきたいと思います。

小沼委員 中丸城については、通路の上に鎖場があるんですが、それが結構危ないということと、そこの土の階段が若干崩れている所があったので、頭に入れておいてほしいと思います。

パンフレットについては、今年県の補助をもらって、観光物産協会で作ります。

五十島家は、保存にお金がかかるのであれば、何かイベントをやつて、観光客から負担を求める形でもいいのかなと思いました。

教育係長 中丸城の鎖場については、鎖を脇の方に付けるという考えもあったんですが、脇には付ける場所がなかったということと、登り降りのときに真ん中にあったほうがしっかりと踏ん張れるということがあって、今の場所に取り付けております。ただ、ご指摘の点はごもっともですので、対応できる部分は対応していきたいと思います。

五十島家の件は、今後検討していきたいと思います。

小沼委員 例えば中でいぶす時に、同時に魚を焼いて、それを販売するとか、そういうことも考えられるのかなと思います。

町 長 五十島家の維持管理については、しっかりやっていかなければならないと思います。それから中がすっきりしすぎだという意見もあるようなので、生活用具を並べるなどの工夫があつてもいいと思います。

また、いぶすときは火の用心に十分注意する必要があると思います。その他の町指定文化財については点検はなされていますか？

- 教育係長 各文化財の管理はそれぞれの所有者にお願いしています。もし何かあれば連絡をもらって我々が対応しています。今年度は文化財調査委員の皆さんと一緒に回ってきました。
- 渡部委員 中丸城などが整備されて、列車を利用して川口駅に来られて、あちこち行きたいという場合は、レンタカーを利用できますよね。その他、大志のビューポイントまで歩いて往復する人も見かけますが、大志までレンタカーを使うという人もいるんでしょうか。
- 小沼委員 そういう人もいますが、歩きたいという人も結構います。
- 町 長 歩道を歩かずに車道の川側を歩くという人が多いですね。
- 渡邊委員 道路を横断する人もいて、車が止まらない場合はかなり危ないと思うときがあります。
- 町 長 では次に、(3) 川口高校・若桐寮・学校寮の運営について、説明をお願いします。
- (教育長が資料に基づいて説明した。)
- 町 長 金山中学校の3年生は何人いますか？
- 教育長 10人です。
- 町 長 その中で何人くらい川口高校を希望していますか？
- 教育長 2~3人が希望していると聞いています。
- 町 長 川口高校に行っても、若松市内の高校に行くのと遜色ないというような、魅力ある学校にしてもらいたいと思います。
- 教育長 やはり、実際に生徒と接する先生たちが一生懸命にやっているとそれが生徒にも伝わるから、それが一番大事だと思います。
- 教育長 地域みらい留学プロジェクトも、今は川口高校だけではなく、西会津高校、猪苗代高校、川俣高校も名乗りを上げていますが、川口高校の強みは、寮があるということです。
- 町 長 県立高校なのだから、県が主体性をもって寮の面倒を見てほしいと思います。
- 教育次長 県寮の賄いについて、県でこういう検討をしている、というような話は聞いていますか？
- 教育次長 それは非常に重要な問題で、県立高校改革室、川口高校事務長、町教育委員会の間で話し合いをもっています。現在、食事の提供については奥会津金山大自然に全面的に委託しているんですが、来年度は県寮に入る生徒数が増える見込みであるので、大自然だけでは賄いきれないです。ですから来年度については大自然は若桐寮の食事提供だけにしてほしい、ということをはっきり言わされました。それは決定事項というふうに受け止めています。
- 一方、県寮の食事をどうするかということについてですが、まず、県寮の厨房は使えない状況です。使えるようになるのは令和9年度か

ら、という回答を県立高校改革室からいただいている。令和7年度設計、令和8年度工事で、使えるようになるのは令和9年度から、という見込みだそうです。そういう状況の中で、県寮の食事をどうするか、ということですが、今は壁にぶつかっていて解決策が見いだせない状況です。

大自然がやらないということなので、他の業者にあたってみました。業者に教育委員会に来ていただいて、係長と給食担当の木村と業者とで話し合ってもらいました。食事を作る場所は、今の横田小学校の給食室で、それを県寮まで運搬するという方法はどうかということを話しました。業者は、一度会社に持ち帰って検討するということでしたが、一番大きな問題は、人の問題だということでした。実際、業者ができるかどうかは、そこで働いてくれる人がいるかどうかということにかかりています。それで、その業者は本社が東京にあるんですが、人を募集してみたところやってくれる人がいないということで、できないですという返事を正式にいただきました。

他にも2社、町に入札指名参加願を出している業者がいますので、見積書の提出をお願いしているところです。うち1社からは、現場を見させてくださいという話は来ていますが、現実的にやってくれるのかどうか、それは心もとないという感じはしています。

ではどうするか、ということで教育委員会の中で話しているのは、地元業者、つまり民宿とか旅館とか食堂とかで食事作りと運搬をお願いできぬいかということを話しているところですが、これも実際にその方々が受けてくれるかどうかは非常に不透明です。

そういう状況で時間がどんどん過ぎていく中で、令和7年4月にどうするかというのは待ったなしの問題で、これだけ町や高校や同窓会が一生懸命力を入れて生徒募集をやって、寮があるというのがセールスポイントであるにもかかわらず、実際に生徒が来たときに寮の食事体制がまだ決まっていないというのは、非常に困ったことだというふうに思っているんですけれども、今はそういう状況です。

町 長 今次長が話した内容は、県では承知しているんですか？

教育次長 はい、承知しています。今週の月曜日に、副町長、教育長と私の3名で県立高校改革室を直接訪問して、室長等と話をできました。先ほど町長から出た話、つまりこれは県の問題なのだから、県が主体性をもってやっていただきたいという話は伝えてあります。ただ、どこか他人事のような印象を受けたのは、否めないところです。

これは責任論になってしまふのだと私は思いますが、でもどこが責任をとるにせよ、現実問題として食事を作ってくれる人がいないと非常に困るわけです。

- 町 長 状況はわかりました。
今のところ30人くらいは受験する見込みですか？
- 教 育 長 そうですね。実際のところは蓋を開けてみないとわからないですが、オープンスクールや寮見学の状況を見ると、そのくらいは見込めるかと思います。
- 町 長 川口高校の関係は、よろしいですね。
(「異議なし。」の声あり。)
- 町 長 では次に(4)かねやま小学校の開校に向けて、説明をお願いします。
(教育長が資料に基づいて説明した。)
- 町 長 校歌の歌詞は決まりましたか？
- 教 育 長 決りました。なお作曲についても、作っていただいたものを今、各小学校で先生方に見てもらって、子どもたちが歌いやすいかどうかを確認してもらっているところです。
- 町 長 ジャージの紺色というのは、どんな感じの紺色ですか？
- 教育次長 鮮やかな感じの紺色で、くすんだ感じではないです。
- 町 長 運動着の決定というのは、どういう機関で決定したのですか？
- 教 育 長 これは両校の保護者で決めたものです。
- 町 長 閉校式を卒業式終了後にやることですが、両校同じ時間帯でやるのか、時間差でやるのか、教えてください。
- 教育次長 同じ時間で、と考えています。閉校式というのは、いわば形だけのもので、卒業式のあとにそれぞれの学校が閉校になるという式ですので、校旗を町長に返還するというセレモニー的なものです。
一方でここに書いてある閉校記念行事というのは、お別れの会というようなイメージのものと位置づけています。
- 町 長 閉校記念行事というのは、閉校式の前にやるということですか？
- 教育次長 前になるか後になるか、それはまだ決まっていません。
例えば横田中学校の場合は、中学校の文化祭に合わせてやっていました。
- 町 長 設置者である町長が、片一方の閉校式にだけ出てもう一方には出ないというのはいかがなものか、という意見が出てくるかもしれません。
- 教育次長 それはやむを得ないかな、とは思っています。片方に町長が出てもう片方には副町長が出る、という形になると思います。
- 町 長 そこはぜひ、慎重な判断をお願いしたいと思います。
では(4)は終わりまして、(5)その他です。せっかくの機会ですから、今日の議題になかったことで何かあればお願ひします。
- 渡部委員 金山町民の歌についてですが、今年の二十歳のつどいの開会前に流れたんですが、私は個人的に町民の歌が大好きで、お昼にメロディー

が流れるんですが途中で終わるし、ぜひ町民や子どもたちに、いつでも自分たちの町の歌が歌えるような工夫をするとか、そういう機会を設けてほしいなと思っています。

町 長 それは私も思っていました。せっかく金山音頭も復活しましたので、前は町民運動会で歌ったりもしていましたが、大人の行事であれ学校行事であれ、町民の歌があるというのは知らしめておかないといけないと思っています。

渡邊委員 昔は小学校でも歌っていました。玄関に歌詞が掲げてあるし、運動会や何かのときに歌う機会があったと思います。

町 長 いろいろな式典や行事のときに、町民の歌を流すようにと私から言うことはあります。我々よりも上の世代は大体わかっていますが、若い人はわからない人が多いですね。

役場職員でもわからない人が多いし、議会議員もそうだと思います。来年は合併70周年だからその式のときに歌うとか、いろいろ考えられますので、進めていきたいと思います。

その他なければ、議事は終わってよろしいでしょうか？

(「異議なし。」の声あり。)

町 長 それではこれで議事は終了いたします。

閉 会（午前10時40分）

教育次長が閉会を宣言した。

上記記録の正確なることを認め、ここに署名する。

令和6年11月28日

会議録署名人 委員 渡部佳恵

会議録署名人 委員 渡邊明美

会議録調製者 教育次長 滝沢和徳